Н или НН? В суффиксах существительных, прилагательных, причастий и наречий

	Н
	НН

	Прилагательные и причастия

	  Суффиксы -ИН-, -АН-, -ЯН- :
змеиный, лебединый, песчаный, серебряный, ветряная, багряный, юный, свиной, румяный.
Исключения: деревянный, оловянный, стеклянный.
Но: рассеянный
  Неполная форма отглагольных прилагательных - -Н-, а полная форма - -НН- :
   заплаканные глаза - глаза заплаканы ,
   заржавленный нож - нож заржавлен 
   поношенное платье - платье поношено .

  Отглагольные прилагательные (несовершенного вида без приставки и зависимого слова):
   золотить - золочёный (но позолоченный), 
   коптить - копчёный. 

  Частица НЕ- и корень не влияет на правописание Н:
   золочёный - незолочёный,
свежемороженый, полукопчёная.



  Краткое причастие c -Н-
   исследовано, заполнено 
	  Суффиксы -ЕНН-, -ОНН-:
соломенный, станционный, позолоченный, брошенный, купленный, лишенный, плененный (но плетеный), священный.
  Основа на Н:    сон - сонный, старина - старинный, истина - истинный
  Отглагольные прилагательные на -ОВАНН-, -ЕВАНН-, -ИРОВАНН- : избалованный, оперированный, рискованный
(исключения: кованый, жеваный)
  Прилагательные и причастия с приставками типа: выдержанный, воспитанный, избранный, поношенный, безветренный, (но ветреный), ускоренный.

  В кратких страдательных причастиях, в отличие от полных, пишется -Н-, а в кратких отглагольных прилагательных (каков, какова, каково, каковы?) сохраняется -НН- :
взволнован сообщением; игра актеров была проникновенна и взволнова нна; фавориты были возвышены и приближены ко двору; их идеалы были возвышенны; молодежь воспитана в духе…; она тактична и воспитанн а; вопрос нарочно запутан; эти детективы (книги) запутанн ы; выводы мало обоснованы; ваши требования необоснованн ы; их кругозор ограничен; возможности ограниченны (малы); вы избалованы судьбой; больные дети часто капризны и избалованны. 

	Существительные и наречия

	  В существительных и производных наречиях, образованных от причастий и прилагательных, сохраняются исходные Н и НН .
В существительных:
воспитанный - воспитанник, избранный - избранник, священный - свяще нник, родственный - родственник, поставленный - ставленник; вареный - вареник, ученый - учен ик; нефтяной - нефтяник, песчаный - песчаник, именной - именинн ик, конный - конница, лиственный - лиственница.
В наречиях:
нежданно-негаданно, ветреный - ветрено, безветренный - безветре нно, путано отвечать, деланно. 


